

Síntesis Informativa

05/octubre/2023

SECRETARÍA

(B-463) Exhorta Agricultura a avicultores a reforzar medidas de bioseguridad ante inicio de temporada migratoria de aves

Ante el inicio de la temporada otoño-invernal, que conlleva la migración de aves provenientes de Estados Unidos y Canadá hacia el centro y sur del continente americano, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural exhortó a los productores avícolas a reforzar las medidas de bioseguridad en sus granjas y unidades de traspatio y notificar inmediatamente a la autoridad sanitaria cualquier anomalía que observen en sus animales.

<https://www.eloccidental.com.mx/local/la-direccion-general-de-salud-animal-confirma-caso-de-influenza-aviar-en-ave-de-tototlan-municipio-en-los-altos-de-jalisco-10797838.html>

<https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/reportan-primer-caso-de-influenza-aviar-en-ave-silvestre-de-jalisco-10798239.html>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=297251686392568&set=a.132706089513796>

(B-462) Realiza Agricultura 85 vuelos de estimulación de lluvias en los últimos tres meses para combatir la sequía

Como parte del proyecto de estimulación de lluvias para combatir los efectos de la sequía en el sector rural y contribuir a la recarga de acuíferos, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural realizó 85 vuelos en entidades del norte y noreste del país durante los meses de julio a septiembre. 24 Horas, 15

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000667nc.pdf

<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-realiza-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/>

<https://acustiknoticias.com/2023/10/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/#:~:text=La%20dependencia%20federal%20resalt%C3%B3%20que,llevaron%20a%20cabo%20con%20%C3%A9xito.>

<https://www.angulo7.com.mx/2023/10/04/agricultura-realiza-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-el-norte-del-pais/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/542325/Realiza-Agricultura-85-vuelos-para-bombardear-nubes-y-combatir-la-sequia-%C2%A0.html>

<https://laverdad.com.mx/2023/10/incluye-conagua-a-tamaulipas-en-programa-de-estimulacion-de-lluvias-2023-2024/>

<https://www.voragine.com.mx/2023/10/04/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/>

<https://sinaloaenlinea.com/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/?fbclid=IwAR0EuhznxHKuzau1I38bnraGRJRYB6hrb8OPR13C5wBwgZyqKX14FeXHgls>

https://hiptex.com.mx/noticias/47332/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia?fbclid=IwAR2ZzYEgDxyHqxuQxZq1Y5bYEO_BnIle0ilFk_5tUnHUaJYs_Txdm0K6BjI
https://adnportal.mx/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/?fbclid=IwAR0sSDuM4q_MKKwGENMvk6Vwy2oUX21YiRQ9dN4ZNMpbdppveaM38N4nMp8
<https://twitter.com/HiptexNews/status/1709762834295664948>
<https://twitter.com/jrz3061/status/1709675375280746760>

(B-461) Promueve Agricultura denominaciones, indicaciones y marcas para mejorar condiciones de comercialización de productos del campo

Con el objetivo de potenciar el desarrollo de las comunidades rurales y pueblos originarios, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural promueve la adopción de marcas colectivas, indicaciones geográficas y denominaciones de origen entre productores de pequeña escala, para mejorar las condiciones de comercialización de sus productos.

<https://hojaderutadigital.mx/productores-de-maices-nativos-respaldan-decreto-presidencial-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato/>
<https://acustiknoticias.com/2023/10/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/>
<https://diariocambio22.mx/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/>
<https://www.contrareplica.mx/nota-Promueve-Agricultura-marcas-colectivas-para-productos-agropecuarios-202341030>
<https://diariocambio22.mx/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/>
<https://hojaderutadigital.mx/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/>
<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-promueve-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/>
<https://www.hoytamaulipas.net/notas/542322/Promueven-mejoras-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo.html>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=868782691332662&set=a.556144725929795>

Desplome de la industria del maíz en México: Casi 1 millón de toneladas se perdieron de 2021 a 2022

La producción de maíz grano en 2022 se desplomó en casi 1 millón de toneladas (950 238 toneladas), en comparación con 2021, al generar poco más de 26.5 millones de toneladas. Es importante destacar que esta cifra fue también notablemente inferior a la de 2019 y 2020, años en los cuales la producción jamás descendió por debajo de los 27 millones de toneladas considerando todas las variedades de este cereal.

En entrevista, el presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC), Luis Eduardo González Cepeda, señaló que de acuerdo con cifras del **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**, en 2021 se tuvo una producción de 27 503 477 toneladas de maíz, sin embargo, en 2022 solo se alcanzó la cifra de 26 553 239 toneladas. **2000 Agro**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023100499wd.pdf

Todo listo en Chapingo para ferias cultural y del libro

La Feria Nacional de la Cultura Rural y la Feria del Libro Chapingo 2023, serán dos de los múltiples eventos que se realizarán a partir de este jueves 5 de octubre, por los 100 años de la fundación de la **Universidad Autónoma de Chapingo (UACH)**. Autoridades de la universidad señalaron que el acceso a las ferias tendrá un precio al público asistente de 50 pesos, con diversos descuentos, contándose con medidas de seguridad. **Capital Estado de México, 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000633nc.pdf

Contra las Cuerdas/ Caso de influenza aviar / Alejandro Sánchez

La alerta del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)** se encendió al reportarse el primer caso de influenza aviar AH5N1 en un ave silvestre clínicamente sana, que se ubicó en los humedales de Tototlán, Jalisco. Para tranquilizar a la comunidad **Senasica** advierte que el hallazgo no representa un brote de la enfermedad ni afecta el estatus de país libre. Se trata de un caso ecológico que, de acuerdo con los lineamientos de la Organización Mundial de Sanidad Animal (OMSA), sólo considera la notificación obligatoria de casos confirmados en unidades de producción, pero sí debe ser considerado como una alerta a los avicultores. **El Heraldo de México, P5**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000277nc.pdf

AGRICULTURA

Milpa Gráfica

Sin maíz no hay país": esa consigna describe perfectamente a México. La mayor diversidad de maíz del mundo se ubica aquí; existen 64 variedades de las cuales 59 son nativas. Además, está presente en varios de los alimentos que día a día ponemos en la mesa y es parte de nuestra identidad desde la época prehispánica, cuando incluso tomaba la forma de deidades. A grandes rasgos, sin maíz, perderíamos nuestra cultura, sociedad y patrimonio. Un alimento tan importante para el mexicano no puede pasar inadvertido, por ello, el 29 de septiembre fue declarado Día Nacional del Maíz, momento que podemos aprovechar para acercarnos a este histórico pilar. **Más por más, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000271nc.pdf

¡Que nos escuchen!, se quejan pequeños empresarios de Guerrero

"Que nos escuchen", exigen mezcaleros, limoneros y productores en Guerrero Treinta y dos sectores, agrupados en el CCE del estado, comenzaron a clausurar dependencias de gobierno como protesta a lo que llaman "política de puertas cerradas y cero diálogo". A lo lejos se escucha el lamento de cada gremio... "Se están llevando nuestro mezcal a Oaxaca", gritan los mezcaleros. "La cadena de producción está cerrada", se quejan los productores de mango. La Crónica, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000202nc.pdf

Inversiones / Comisión Nacional de Mejora Regulatoria / Redacción

Alistan modificación sobre los plaguicidas. Esta semana se publicarán en la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria cambios al reglamento de registros, autorizaciones de importación y exportación de plaguicidas y diversos agroquímicos. La industria espera un proceso transparente en el que participen productores, agricultores y especialistas en el beneficio del campo mexicano. Milenio Diario, 18

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001186nc.pdf

Mosaico rural / En Puebla, se vislumbran estrategias para el sector rural / Luis P. Cuanalo Araujo

Sequía e importaciones. Sin lugar a dudas, los recientes episodios de sequía más extremos de lo habitual toda vez que septiembre de este año ha sido el mes más caluroso del que se tenga registro impactarán la producción agropecuaria del próximo ciclo agrícola otoño-invierno en varias regiones del norte del país. Y es que, desde 1957 no habíamos tenido una sequía como la actual, que ya impacta 67% del territorio nacional. Es importante destacar que la agricultura de temporal abarca el 71% y el resto es de riego. Contra Réplica, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000409nc.pdf

Póker político / Financiamiento en las comunidades indígenas y rurales es fuente de desarrollo para los pueblos/ Matías Pascal

Desafortunadamente, en México, nuestros pueblos indígenas nos han heredado una gran cultura, han sobrevivido porque han sabido adaptarse a las nuevas realidades, han sabido armonizar el cambio siendo fieles a sus tradiciones; no obstante, los pueblos originarios del país aportan a la producción alimentaria de las y los mexicanos. Aunado a ello, los Pueblos Indígenas tienen como actividad económica principal la agricultura de autoconsumo, cultivan sus tierras bajo el sistema milpa con una relación espiritual y de armonía con la naturaleza. En otros casos, las actividades económicas preponderantes son la pesca y, en menor medida, la ganadería. Uno más uno, P 7/ Diario Amanecer, 13

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000056nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000320nc.pdf

Tendencias económicas y financieras / Tasas altas no son buena noticia / Carlos Lopez Jones

Una empresa que produce cualquier bien o servicio y lo lanza al mercado empezará a subir su precio si las personas empiezan a comprar ese producto, y esos incrementos seguirán hasta que otra empresa empiece a vender el mismo producto, o la misma empresa sea capaz de producirlo más barato y, en consecuencia, vender el mismo producto más barato. En 2022, al invadir Rusia a Ucrania hubo temor a nivel mundial sobre la posible escasez del petróleo y gas, así como una posible hambruna mundial, al reducirse la producción de trigo y maíz, ya que Rusia y Ucrania eran líderes en esos sectores. **La Prensa**, 6

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001406nc.pdf

Sin Maquillaje / El Maíz / Alfredo La Mont III

Aparte del color, ¿cuál es la diferencia entre el maíz amarillo y el blanco? Valor nutricional. El maíz amarillo tiene un poco más de valor nutricional que el maíz blanco porque los carotenoides pigmentados se convierten en vitamina A durante la digestión. Sin embargo, tanto el maíz amarillo como el blanco son buenas fuentes de vitaminas, minerales y fibra. **Excélsior**, 19

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001396nc.pdf

GANADERÍA

Orden de suspensión judicial no anula la OPA de Bachoco

Pese a la orden judicial de suspender provisionalmente la Oferta Pública de adquisición (OPA) de acciones de Bachoco, la decisión no podría surtir efecto porque la operación ya había sido autorizada y estaba completada, por lo cual sería "complicado" echarla para atrás, explicó el vicepresidente de Supervisión Bursátil de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), Edson Munguía González. "Los efectos de la OPA ya se dieron, el cruce del dinero por la compra de las acciones ya se dio, yo no aseguraría que no se pueda regresar la OPA, no sé en qué términos se haría, pero sería muy complicado", puntualizó el supervisor bursátil. **El Economista**, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000549nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Con desfile y simulacro, celebran en Veracruz el aniversario de la Marina

El titular de la Secretaría de Marina (Semar), almirante José Rafael Ojeda Durán, encabezó ayer un desfile de casi hora y media para conmemorar los 202 años de la creación de la institución militar. El secretario citó las tareas en las que participa la Semar, como el combate al robo de hidrocarburos, la protección de la vaquita marina en el Alto del Golfo de California, la limpieza del sargazo en el Caribe mexicano, la conformación de la Guardia Nacional y la integración de la Marina Mercante. **La Jornada**, 14

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001203nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Se ha evitado importar 15 millones de toneladas de maíz transgénico procedentes de EU: Correa

El diputado Max Agustín Correa Hernández (Morena) llamó a coadyuvar con la soberanía alimentaria mediante la recuperación y fortalecimiento de la base genética del maíz nativo y sus variedades para producir alimentos de forma sustentable, sostenible y con tecnologías culturalmente integradas con los ecosistemas; rescatando y desarrollando el trabajo de los ancestros en la materia. Así lo Índigo en sesión deliberante, en el marco del Día Internacional del Maíz, conmemorado el 29 de septiembre, y como respaldo al gobierno federal en el Panel Internacional del T-MEC (México, Estados Unidos y Canadá) que por el Decreto Presidencial abstiene la importación del glifosato y maíz genéticamente modificado y de favor del cuidado de la salud, el medio ambiente y la protección al maíz nativo. **Portal**, 4

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001067nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Amarga precio alto del azúcar

Para las familias mexicanas, "endulzarse" la vida con azúcar es algo caro. Mientras que en agosto de 2022, el precio de un kilo de este producto aumentó 1.9 por ciento, en el mismo mes de este año (último de referencia del Inegi), el incremento fue de 28.13 por ciento, un valor sólo por debajo del aumento de más de 30 por ciento de noviembre de 2016. Parte del aumento de precio deriva de una menor producción por la reducción de azúcar de zafra que pasó de 6.1 millones de toneladas en el ciclo 2021/ 2022 a 5.2 millones de toneladas previstas en el ciclo actual, de acuerdo con un análisis de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA).

Reforma, 5

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001498nc.pdf

Se perdieron 50% de las cosechas en Morelos por falta de agua

La Unión General de Obreros y Campesinos de México (UGOCM) en Morelos y la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) dieron a conocer que la escasez de lluvias en la entidad provocó, cuando menos, la pérdida de 50 por ciento de sus cosechas en comparación con las que obtenían en años anteriores, por lo que pidieron a los gobiernos estatal y federal que apoyen a los labriegos morelenses. Expusieron que la intensa sequía que afecta a Morelos y a otras entidades del país ha ocasionado graves pérdidas económicas a los agricultores en algunos municipios. Ante este problema, las organizaciones anunciaron la integración de la Asociación Mexicana de Organismos Rurales y Sociales, cuyo propósito será demandar apoyo a las autoridades. **La Jornada**, 28

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001262nc.pdf

CAMBIO CLIMATICO

Kiosko / Cadena de oración para que llueva / Redacción

El que “anda con el Jesús en la boca” en Tamaulipas, nos comparten, es el alcalde de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás (Morena), pues se la pasa rezando para que llueva mucho, pues el agua es cada vez más escasa. Nos relatan que don Eduardo implora para que llegue un huracán al golfo de México, con lluvia en abundancia, para que se cargue la presa Vicente Guerrero, la cual abastece a la capital y está a sólo 9% de su capacidad, y aunque su preocupación era porque el gobierno del estado tiene autorizada la creación de una segunda línea de un acueducto, varios legisladores aseguran que en el presupuesto no hay recursos para ello, por lo que don Eduardo tendrá que meter más fe a sus oraciones. **El Universal**, 11

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001638nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Logra AMLO compra de 3 hospitales que renta el gobierno a IP

En la conferencia matutina del Presidente Andrés Manuel López Obrador se exhibieron por primera ocasión los nombres y empresas a los que gobiernos anteriores concesionaron nueve hospitales bajo un esquema de asociación público-privada y cuestan una cifra millonaria al erario. De acuerdo con la información que por un momento se presentó en la conferencia presidencial, de esos nueve nosocomios -con contratos superiores a 20 años de duración- dos están concesionados a la empresa GIA-Grupo de Ingenieros y Arquitectos Asociados, que dirige Hipólito Gerard Rivero, cuñado del ex presidente Carlos Salinas de Gortari; tres a Prodemex, dirigida por Olegario Vázquez Aldir. **La Jornada**, P 1

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000992nc.pdf

Va 4T por 15 mmdp del Poder Judicial

El Presidente de la República ve "podrido" al Poder Judicial y la bancada de Morena se apresta a tomar 15 mil millones de pesos del presupuesto de los jueces para dárselos al Poder Ejecutivo. La iniciativa, presentada por el coordinador de Morena, Ignacio Mier, propone modificaciones a un paquete de siete leyes que le permitirían al Ejecutivo federal hacerse de los recursos. El proyecto plantea que únicamente se conserven los fondos y fideicomisos previstos en la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación (PJF), lo que implicaría que sólo subsista uno de los 14 fideicomisos. **Reforma, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001227nc.pdf

Echan a volar a nueva Mexicana con ventaja en tarifas y horarios

Mexicana, aerolínea del Estado, ofrecerá vuelos en condiciones de competencia desleal respecto a otras aerolíneas en factores como tarifas aeroportuarias, horarios y facilidades de pago de combustible, alertaron especialistas. Especialistas habían advertido que el gobierno iba a subsidiar la TUA para bajar el precio a los boletos de Mexicana y, además, que se le asignaría mejores horarios en los aeropuertos, lo que representa una competencia desleal para el resto de las aerolíneas. **El Universal, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001367nc.pdf

Mejora expectativa económica del país; crecerá más que AL este año

No arriban aún las grandes inversiones por nearshoring: BM Mejora expectativa económica del país; crecerá más que AL este año. Ajusta su pronóstico de crecimiento del PIB de 2.5% a 3.2% para el cierre del 2023, ante crecimiento de cadenas de suministro. Crecen proyectos para instalar empresas, pero enfrentarán retos de suministro de agua y energías. **El Economista, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000441nc.pdf

POLÍTICAS

El paquete fiscal 2024, en noviembre

Soberanía alimentaria. El diputado Max Agustín Correa Hernández (Morena) llamó a coadyuvar con la soberanía alimentaria mediante la recuperación y fortalecimiento de la base genética del maíz nativo y sus variedades para producir alimentos de forma sustentable, sostenible y con tecnologías culturalmente integradas con los ecosistemas, rescatando y desarrollando el trabajo de los ancestros en la materia. Así lo indicó en sesión deliberante, en el marco del Día Internacional del Maíz, conmemorado el 29 de septiembre, y como respaldo al gobierno federal en el Panel Internacional del T-MEC (México, Estados Unidos y Canadá) que por el Decreto Presidencial abstiene la importación del glifosato y maíz genéticamente modificado. **Milenio Estado de México, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001690nc.pdf

Maíz nativo volverá a ser base alimentaria

Volverá a ser el maíz nativo el sustento y la base de la alimentación del pueblo mexiquense, especialmente de los más pobres", aseguró María Eugenia Rojano Valdés, Secretaria del Campo del Estado de México, durante la celebración del Día Nacional del Maíz, realizada en las instalaciones de dicha dependencia. Rojano Valdés señaló que en la administración de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, se dará prioridad a los productores más pequeños de la entidad y se democratizará el Consejo Consultivo Mexiquense del Maíz Nativo, al cual se van a integrar sus voces y sabiduría ancestral, pues "será con sus aportes que se marcarán las directrices que guiarán el plan de acción a seguir para el campo", precisó. *El Sol de Toluca*, 8 https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000771nc.pdf

Monrealistas engrasan

Reyes Carmona, presidente de la Comisión de Salud, informó que buscarán hacer reasignaciones por 50 mil millones de pesos al Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, a fin de que se destinen exclusivamente en inversión en materia hidráulica, carretera, campo, pesca, carreteras alimentadoras y caminos rurales, seguridad y derechos humanos, salud, educativa y de ciencia, tecnología e innovación, por medio de acciones que lleven a cabo directamente las dependencias y organismos federales. *Excélsior*, 7 / *La Razón de México*, 1 / *Reporte Índigo*, 6 / *24 Horas*, 4 https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001479nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001086nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001004nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000622nc.pdf